

# UN VIAJE POR LA HISTORIA EMPRESARIAL

*Por: Semillero de investigación Historia Empresarial de la Costa Caribe – HISTEC\**

La salida de la ciudad de origen; sea por negocios, fines académicos o turísticos, causa siempre cierta expectativa a quien no ha tenido la oportunidad de viajar. La oportunidad de conocer nuevas culturas para contrastarla con la propia, y la ampliación de la perspectiva poseída, alimenta el espíritu investigativo que siempre anhela estar a la vanguardia de nuevos saberes y profundizar sobre los ya adquiridos. Gracias a la cordial invitación de los doctores Carlos Dávila y Adolfo Meisel Roca, el semillero de **Origen y Desarrollo de la Historia Empresarial de la Costa Caribe** (integrado por estudiantes de los primeros semestres de Contaduría Pública de la Universidad Libre, Sede Cartagena, y dirigidos por la docente Maryelis Rivero) pudo asistir en calidad de invitado al **V Coloquio del Grupo Cuatrinacional de Estudios Empresariales e Historia Económica**, realizado en Bogotá por la Facultad de Administración de la Universidad de los Andes.

La experiencia ha enriquecido la labor investigativa de este semillero apenas emergente y con poco tiempo de creación, a fines de la contribución del rescate de la historia empresarial de la región norte del país, que se halla escondida entre los hechos de antaño y las innovaciones del hoy. Este coloquio contó con la participación de investigadores nacionales y extranjeros, y de varios semilleros de

investigación del país, dentro de los invitados extranjeros hubo ponentes de Argentina, España, México y Perú, que en un lapso de dos días, dieron a conocer sus proyectos de investigación, sus avances y resultados. Las investigaciones se basaron en gran medida en el estudio de los emporios empresariales y de los empresarios que en los siglos XIX y XX habían contribuido más con su labor al desarrollo de una u otra actividad económica, constituyéndose en casos paradigmáticos para las teorías de la administración. Dentro de las mismas investigaciones se indagaron las causales pertinentes que originaron que este selecto grupo de empresarios transformaran sus entornos: su educación, los hechos socioeconómicos de su época, su visión empresarial, los sistemas de transporte existentes, sus relaciones sociales, el entorno familiar, su modelo de producción, entre otros aspectos. Cabe resaltar que cada investigador seleccionó de manera estratégica las variables controlables para el desarrollo de sus objetivos de investigación. Al terminar la primera sesión, los miembros del semillero ya nos planteábamos nuestras primeras indagaciones acerca de todas esas temáticas abordadas, aplicadas al contexto actual de Cartagena y la región Caribe. Hoy en día notamos que pocos son los investigadores de historia empresarial en el Caribe colombiano, pero a pesar de esto siempre hay gran variedad de

\* Laura Vanesa Marrugo Puerta, Zulady Turizo Moratto, Loraine Gelis Díaz, Jorge Mario Vega Barrios, Cristian Eduardo Vides Arroyo (Estudiantes del Programa de Contaduría Pública de la Universidad Libre, Sede Cartagena)

estudios que se abordan sobre el tema, debemos destacar los trabajos de Adolfo Meisel, Joaquin Viloria, Maria Teresa Ripol y la profesora Maryelis Rivero. Cabe resaltar que gran parte de estos estudios, han sido realizados no sólo por historiadores sino también por personas con formación en economía, ingeniería industrial y sociología.

Después de almorzar, previo a la segunda sesión del dia nos detuvimos a analizar e interpretar sobre las investigaciones planteadas, no dudé en pensar en Colombia, y se planteó el interrogante ¿será que algo estábamos haciendo mal?, es decir cada historia empresarial abordada por los investigadores internacionales impactaba de manera positiva, no diciendo que Colombia sea un país bajo y pobre, el objetivo es analizar y saber interpretar la situación del país.

Al final de la segunda jornada del primer día, sentados por casi cuatro horas, mojados por la ligera lluvia del medio día, luego de haber tomado cuatro tazas de café, regresamos a la habitación donde dormiamos, y nos sobreco- gió otra inquietud, esta vez sobre qué tan incidente fueron los sistemas de transporte para el ejercicio empresarial de capitales y municipios de la costa norte colombiana, a razón de que en este región fue donde se dieron inicios casi todos los sistemas existentes en sus respectivas épocas: aviación, transporte fluvial, primeras carreteras intermunicipales. Al fin al cabo la pionerización de la implementación de esos sistemas debió generar

alguna ventaja comparativa en la época con respecto a otros sectores de la nación.

A la mañana siguiente, después de haber sobrevivido la segunda noche del frío envolvente de la capital, la tercera sesión trato oficialmente de empresarios incrustados en el sector agrícola, el auge de los que a través del tiempo evolucionaron y se adaptaron, y la caída de los que no sobrevivieron a la precariedad del nuevo mundo globalizado. El sector agrícola en Colombia ha sido la víctima fatal del conflicto armado interno al que el Gobierno trata de darle fin pacíficamente en estos días, mas esto no fue impedimento para el desarrollo de este sector, hoy considerado como el pujante de la economía colombiana. Flores, café, frutas y derivados, que han trascendido las fronteras de una economía sustituyente de importaciones hacia la apertura de mercados internacionales, es una realidad producto de la globalización de la realidades económicas de continentes que anhelan dichos productos. Ahora bien, tratemos de ubicar a esos quienes en su primera instancia, a través de esa visión empresarial que fue un hito en la nueva economía colombiana: sus historias, su desarrollo, sus impedimentos y la forma como se superpusieron a ellos, para llegar hoy día a llevar sus producidos a mercados que se creían inalcanzables. Para un historiador, y uno especializado en empresariado, una biografía de algún personaje con dichas características, es un recurso más que contribuye a ese moldeamiento de los hechos de la época en desarrollo y su incidencia, en un primer y segundo plano, en la realidad económica del entorno.

Al final del evento nos encontramos sobrecoyados con la felicidad y satisfacción de haber poder asistido con la perspectiva inicial de que la recolección de algunos datos de cómo desarrollar nuestra propia investigación, y no visionamos que fueramos a recoger tantos que casi no nos caben en la maleta. Por otra parte, conocer una nueva ciudad es gratificante, nuevos espacios y nuevas personas con las que compartir saberes y experiencias llenan de gozo la labor investigativa, hacer saber lo que estás haciendo y lo que otros, al igual que tú, hacen para contribuir con todo su amor a la investigación a la estructuración de una historia que se hallaba olvidada a través del tiempo.

#### Agradecimientos:

Los integrantes del Semillero de Investigación "Historia del Empresariado de la Costa

Caribe", Universidad Libre, Sede Cartagena, expresan su gratitud sincera, a la Universidad de los Andes (Dr. Carlos Dávila) por su invitación y acogida a tan importante evento de magnitud internacional, y la nuestra, Universidad Libre, por el gran esfuerzo y acompañamiento que ésta nos brindó para la asistencia y alojamiento en dicho evento realizado en la Facultad de Administración (Universidad de los Andes – Bogotá D.C.).

Gracias a todos los que hicieron posible este evento, y sobre todo a aquellos que confían de manera incondicional y nos brindan todo su apoyo, para que semilleros como el nuestro, puedan fortalecer y profundizar conocimientos que generen investigaciones con carácter crítico, y sean de utilidad al entorno histórico y socio-económico del país.

